



EDITORIAL

PALABRAS DE BOFF

"Generalmente el hombre y la mujer son conservadores, no movilizan al punto de encamar rebeldías y procesos de liberación porque cada uno intenta conservar su hogar y sobrevivir. Pero puede llegar un momento de grave destrucción del tejido social, en el cual no hay otra alternativa sino la protesta y la rebeldía".

La reflexión corresponde al teólogo de la liberación y sacerdote sacerdote Leonardo Boff, al abordar el alzamiento armado en el estado mexicano de Chiapas.

Su importancia tiene varias significaciones. Se trata de una persona que ha trabajado con y junto a los pobres y oprimidos. Ha vivido con ellos y ha sentido esa realidad subjetivamente, hasta lo más profundo del fondo. Boff, junto a lo anterior, ha logrado sistematizar esa experiencia y sacar conclusiones más generales sobre temas centrales como la liberación de los pueblos del continente; su dimensión histórica y los "signos sociales y políticos" que corren en la vida de los pueblos latinoamericanos.

Otro religioso, como el sacerdote J. Combita, que ha vivido en Chile y en el Brasil la experiencia de la imposición del neoliberalismo, han logrado también grandes impulsores de sistematización de estas experiencias y su proyección.

Se puede vincular a la reflexión de Boff otro hecho que ha caracterizado a casi todas las autoridades en el continente, en ese periodo, y especialmente en Chile. Se trata del esfuerzo por desarticular aquellos elementos que podrían provocar una imposición del movimiento popular en la sociedad y en el Estado. La mayoría de las institucionalidades latinoamericanas distancian y acodan como virtuales bloques de resistencia frente al pueblo. Los poderes comunales y municipales de las décadas pasadas se han transformado en centros de asistencialismo y sin ninguna participación real y efectiva de los vecinos y pobladores. Los parlamentarios se han configurado como poderes secundarios ante presidencialismos fuertes, autoritarios y explotadores controlados por los poderes permanentes del sistema, entre los cuales las Fuerzas Armadas.

Todo ello hace más profunda la reflexión de Boff, y plantea un claro desafío a los sectores que están por los cambios profundos, en cuanto a diseñar y construir una política adecuada, realista y viable para esta perspectiva. ■

Palabras de Boff. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Palabras de Boff. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)